# 22 марта 1924

# 100 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ ГЕРОЯ СОВЕТСКОГО СОЮЗА, ПОЭТА М. Ф. БОРИСОВА (1924–2010)

Борисов Михаил Федорович родился 22 марта 1924 г. в пос. Михайловском Баеврайона Алтайского ского края. Отец, Борисов Федор Сергеевич, и мать, Борисова (Галицкая) Анна Трофимовна, занимались сельским хозяйством. Поселок был небольшим, затерянным в бескрайпросторах страны них и почти оторванным от внешнего мира. Лет через пятьшесть семья перебралась в г. Камень-на-Оби.

В 14 лет Михаил Борисов стал комсомольцем, активно занимался в спортивных и оборонных кружках, был пионервожатым в одном из младших классов. Буквально в первые дни Великой Отечественной войны семнад-

цатилетний паренек добился призыва на военную службу. Четыре месяца проучился в Томском артиллерийском училище № 2. В начале ноября большинство курсантов направили на фронт.

Боевое крещение в качестве наводчика ротного миномета М. Борисов принял в декабре 1941 г. при высадке морского десанта под Керчью. Еще в проливе десантники подверглись массированному налету вражеской авиации. Несколько сейнеров, на которых они шли, были потоплены. Однако высадились успешно и Керчь освободили почти с ходу.

Минометная рота просуществовала всего несколько часов. Оставшихся в живых бойцов распределили по другим подразделениям. М. Борисов попал в разведку, но через несколько недель его назначили наводчиком 82-миллиметрового миномета. 22 марта 1942 г., в день, когда Михаилу исполнилось 18 лет, он был ранен и тяжело контужен где-то под Владиславовкой. За годы войны такое совпадение происходило еще дважды: в 1943 и 1945 гг.

После госпиталя в Ессентуках наводчик 45миллиметровой противотанковой пушки сержант Михаил Борисов, выдержав изнурительный многоднев-



марш-бросок через знойные калмыцкие степи, стал участником форсирования Дона севернее Сталинграда. Ровно три месяца на занятом пятачке шли кровопролитные бои по удержанию и расширению плацдарма. Топтание на месте 19 ноября сменилось стремительным окружением вражеской группировки умелым И отражением рвавшихся ей на выручку полчищ штейна.

Уже наводчиком 76-миллиметрового орудия М. Борисов участвовал в освобождении Донбасса. В те дни его приняли в партию. А вскоре (11 февраля 1943 г.) молодой коммунист совершил подвиг,

который был замечен командованием.

Его орудие стояло на окраине совхоза «Челюскинец» неподалеку от г. Дебальцево. Оно оказалось оторванным от огневой поддержки мотострелков. В какой-то момент на горстку артиллеристов неожиданно навалились немецкие автоматчики. Их было много, около двухсот. Пришлось стрелять почти в упор буквально под свинцовым ливнем. А когда гитлеровцы залегли в глубоком снегу, наводчик ударил по кронам ближайших деревьев и, как шрапнелью, накрыл вражеских солдат.

В этом бою Михаил Борисов уничтожил пулемет противника, бронемашину и до 140 человек живой силы. Его представили к награде орденом Красного Знамени. К сожалению, наградной лист, как это нередко случалось в суматохе тех дней, где-то затеряли. Таким образом, долгожданное награждение не состоялось. В Центральном архиве Министерства обороны СССР осталось лишь упоминание о представлении к награде и описание самого подвига. Через два месяца М. Ф. Борисова назначили комсоргом отдельного истребительно-противотанкового артдивизиона.

<>>>>

А вскоре заполыхала огненная Курская дуга. Очередь артиллеристов дивизиона настала с рассветом 11 июля. М. Борисов оказался участником неравного поединка одной из батарей с 19 тяжелыми танками противника на Прохоровском поле. В критическую минуту боя, когда замолчало последнее орудие, комсорг подбежал к нему и приник к окуляру панорамы. За короткое время ему удалось уничтожить семь вражеских машин. На этот раз награждение с некоторой задержкой все же произошло. Указом Президиума Верховного Совета СССР от 10 января 1944 г. М. Ф. Борисову было присвоено звание Героя Советского Союза.

Михаил Борисов – участник освобождения Киева и Варшавы. После курсов младших лейтенантов артиллерии 1-го Белорусского фронта 23 февраля 1945 г. он воевал за Одером и на Зееловских высотах. Завершил свой боевой путь в Берлине. На одной из колонн рейхстага он оставил надпись: «Я из Сибири. Михаил Борисов». В это время получил звание лейтенанта.

В послевоенные годы М. Борисов окончил Новосибирскую юридическую школу (1948), Алма-Атинский юридический институт (1954), Кузнецкий горный техникум (1960). Строил шахты Кузбасса и Западносибирский металлургический завод. Дважды возвращался на военную службу. Окончательно в отставку ушел в 1981 г.

В это время Михаил Федорович вел большую военно-патриотическую работу среди военнослужащих, школьников, взрослого населения. В качестве почетного солдата зачислен в списки личного состава воинской части, дислоцированной в г. Но-

вокузнецке. Много раз выступал по радио и на телевидении, в центральных и областных (окружных) газетах, журналах. С его участием снято два документальных фильма – «Первый салют» (1963) и «Поле под Прохоровкой» (1983). Стихи М. Борисова знакомы и зарубежным читателям.

Михаил Федорович Борисов – член Союза писателей России, автор трех десятков поэтических книг. Он – лауреат нескольких литературных премий. Книга «Эхо на рассвете» удостоена диплома Министерства обороны СССР.

М. Ф. Борисов – полковник внутренней службы (1977), заслуженный работник МВД РФ. Награжден орденами Ленина (10.01.1944), Отечественной войны 1-й степени (11.03.1985), 2-мя орденами Красной Звезды (12.11.1943; 29.04.1945), орденом «За службу Родине в Вооруженных Силах СССР» 3-й степени (30.04.1975), российским орденом «За заслуги перед Отечеством» 4-й степени (18.10.2004), медалями.

Умер 9 марта 2010 г. Похоронен на Троекуровском кладбище в Москве.

Алтайская краевая писательская организация Союза писателей России и Алтайский дом литераторов в 2011 г. выпустили книгу стихотворений М. Борисова «Полоса жизни». С 2011 г. Центральная городская библиотека в г. Камень-на-Оби, где прошли его школьные годы, носит имя М. Ф. Борисова. Ежегодно 22 марта на Алтае проходят Борисовские чтения, во время которых проходят литературные конференции, творческие встречи с писателями и поэтами, презентации книг, звучат стихи Борисова.

Е. А. Бондарев

## **ЛИТЕРАТУРА**

### Отдельные издания М. Ф. Борисова

\***Верность:** стихи. [Кемерово: Кн. изд-во, 1965]. 90 с.: ил. (Кузбасс литературный).

**Тревожное** эхо: стихи. Кемерово: Кемер. кн. издво, 1969. 60 с.: ил.

**Дорога** к звездам: стихотворения и поэма. М.: Воениздат, 1974. 91, [1] с.

**Эхо** на рассвете: стихи и поэма. М.: Воениздат, 1982. 133, [1] с.

**Земные** высоты: стихи. М.: Совет. писатель, 1983. 127, [1] с.: портр.

\*Огни на высотах: стихи и поэма / [худож. А. Решетцов]. М.: Воениздат, 1984. 95 с.: ил. (Б-чка

журнала «Советский воин» / Гл. полит. упр. Сов. Армии и ВМФ; № 2/801).

**Край** мой отчий: стихотворения и поэмы / [предисл. Е. Е. Парфенова]. Барнаул: Алт. кн. изд-во, 1985. 142 с.: портр.

**Шевченко** В. Память, как порох...: рецензия // Алтайская правда. 1985. 21 нояб.

**На линии** огня: кн. стихотворений. М.: Современник, 1985. 109 с. (Новинки «Современника»).

\*Цвет огня: стихи, поэма. М.: Воениздат, 1988. 158 с.

**Колокол** памяти: стихотворения. М.: Совет. писатель, 1989. 159, [1] с.: портр.

**Березовому** кланяюсь листу: стихотворения. М.: Газета «Ветеран», 1994. 175 с., 1 л.

<>>>

\*Все это – она. М.: РБП, 1994. 8 с.: ил. (Рекламная 6-чка поэзии).

\*На дорогах войны. М.: РБП, 1995. 7 с., включ. обл.: ил. (Рекламная б-чка поэзии) (50 лет Великой Победы).

**Река** времени: стихотворения и поэма. М.: Изд. центр  $MO\Phi$  «Победа-1945 г.», 1995. 383 с., 1 л. портр.

\*Последний тайм: стихи. М.: Междунар. ассоц. писателей баталистов и маринистов, 1996. 47 с.

\*Судьба моя – войны жнивье: [стихи]. М.: Журн. «На боевом посту», 1996. 62, [1] с.

\*Прости, Алтай: стихотворения и поэма. М.: Издательство «Брат», 1997. 320 с.

\*Отпусти меня, боль: стихи. М.: Объед. ред. МВД России, 1998. 31 с. (Б-чка поэта).

\*Избранное: стихотворения и поэма. М.: Ветеран Отчизны: Мегаполис, 2000. 285 с.

\*Место в строю: стихотворения и поэма. М.: Дом педагогики, 2001. 270, [1] с., [1]  $\pi$ .

\*Спи вполглаза, Земля: стихотворения и поэма. М.: Сов. писатель, 2003 (ГУП Смол. обл. тип. им. В. И. Смирнова). 302, [1] с.: портр.

**За рекой**, за речкой: стихотворения и поэма. Барнаул: Алт. дом печати, 2004. 159 с.

\*Избранное: стихи / Рос. Федер. агентство по культуре и кинематографии, Гос. воен.-ист. музей-заповедник «Прохор. Поле». М.: Фонд «Народ. Память», 2005. 302 с.

\***Стихи** разных лет. М.: Дельта НБ, 2005. 302, [1] с., [1] л. портр.

\*Самое близкое: стихотворения, поэма. М.: Легпроминформ, 2006 (ОАО Моск. тип. № 6). 318, [1] с.

\*Михаил Борисов: биограф. фотолетопись. М.: Фонд «Народная память», 2008. 192 с.

\***Присята** на верность: стихи. М.: Легпроминформ, 2008. 294, [1] с., [1] л. портр.

**Полоса** жизни: [стихи]. Барнаул: Алт. дом печати, 2011. 221, [1] с., [4] л. ил.: ил.

**Сомов К.** «Полоса жизни»: рецензия // Алтайская правда. 2011. 14 апр. С. 6.

**Бекетова Н.** Живу на Алтае – читаю о крае: [о презентации книги] // Вечерний Барнаул. 2011. 24 мая. С. 4: фот.

**Михаил** Борисов: Полоса жизни // Свободный курс. Барнаул, 2011. 1 июня. С. 23.

#### Литература о жизни и творчестве

**Маркин И. И.** На полях под Прохоровкой // Маркин И. И. На Курской дуге. М., 1961. С. 54–73: фот.

Вт. ч. о М. Ф. Борисове.

**Карначев М.** «Тигры» не прошли // Алтайская правда. 1968. 7 июля. С. 4.

**Серебряный В.** Тишина над Прохоровкой: очерк // Алтай. 1970. № 1. С. 137–145.

**Кочетов А.** Умножившие славу // Молодежь Алтая. 1973. 14 сент.

Вт. ч. о М. Ф. Борисове.

**Шатунов Г. П.** Истребитель «гигров» // С комсомольским билетом: [докум. очерки]. М., 1973. С. 105–115.

**Серебряный В.** Мальчишка из каменской школы // Ради жизни на земле: [повести, рассказы, очерки, статьи]. Барнаул, 1975. С. 182–190.

**Рощин И. И.** Против «Тигров» и «Пантер» // Рощин И.И. Золотые звезды комсоргов: рассказы о Героях Советского Союза / И.И.Рощин, А.В.Белодед. М., 1977. С. 26–27: портр.

**Борисов** Михаил Федорович // Боевая слава Алтая. Герои Советского Союза – наши земляки / [сост. М. Т. Карначев, Ф. П. Ельков]. [Изд. 3-е, испр. и доп.]. Барнаул, 1978. С. 36: рис.

**Кучеров А.** Сын России // Герои и подвиги: [сб. очерков] / сост. А. М. Кучеров. М., 1981. Кн. 7. С. 59–86: портр.

**Кузнецов И. И.** Борисов Михаил Федорович / И. И. Кузнецов, И. М. Джога // Кузнецов И. И. Золотые Звезды Алтая / И. И. Кузнецов, И. М. Джога. Барнаул, 1982. С. 36: портр.

**Сапов В.** Хлеб и муза // Правда. 1984. 22 окт. С. 3. **То же** // Алтайская правда. 1984. 27 окт. С. 3.

**То же** // Каменские известия. 2020. 7 мая. С. 15: фот.

**То же** // Каменцы во имя Отчизны: воспоминания участников Великой Отечеств. войны и ветеранов труда. Очерки о них. Камень-на-Оби, 2001. С. 57–61.

**Борзунов С. М.** В семнадцать мальчишеских лет... // Романтика героизма: [сборник]. М., 1985. С. 255–265.

**Пантюхов И.** Слушай, сердце, исповедь солдата! // Молодежь Алтая. 1986. 30 мая. С. 6: фот.

Опоэме М. Ф. Борисова «Цвет огня».

**Борисов** Михаил Федорович // Герои Советского Союза: крат. биогр. слов. М., 1987. Т. 1: Абаев-Любичев. С. 192: портр.

**Пантюхов И.** Корни подвига // Алтайская правда. 1988. 7 нояб. С. 3.

**Исаев С. И.** Борисов Михаил Федорович // С. И. Исаев, Г. А. Колтунов // Исаев С. И. Твои герои, Курская дуга: докум. очерки о Героях Советского Союза, удостоен этого звания за подвиги, соверш. в период Курской битвы (5 июля - 23 августа 1943 г.) / С. И. Исаев, Г. А. Колтунов. Воронеж, 1990. С. 40-42: портр. на с. 34.



**Борисов М.** Святое дело сыновей // Красная звезда. 1990. 29 сент. С. 2: портр.

**Еще** один земляк – Герой? // Голос хлебороба. Баево, 1991. 11 июня. С. 2.

**Присуждены** премии редколлегии журнала «Алтай» и Алтайского книжного издательства за лучшие произведения, опубликованные в журнале «Алтай» в 1991 году // Алтай. 1992. Янв.-февр. С. 185.

В. т. ч. М. Ф. Борисову – за подборку стихов «Прощаю всех, не любящих меня...».

**Яновский Н. Н.** Борисов Михаил Федорович // Яновский Н. Н. Материалы к словарю «Русские писатели Сибири XX века»: биобиблиогр. сведения. Новосибирск, 1997. С. 30.

**Грибов Ю.** Тот самый пан Борисов... // Красная звезда. 1999. 20 марта. С. 2: портр.

**Пантюхов И.** Родом из Камня // Алтайская правда. 1999. 24 апр. С. 4: портр.

**Имя** земляка – в книге рекордов Гиннесса // Голос труда. Барнаул, 2001. 14 сент.

**Борисов М.** Юность в солдатской шинели // Голос труда. Барнаул, 2003. 29 окт. С. 1.

**Борисов** Михаил Федорович // Баевский район: история, события, люди. Барнаул, 2005. С. 150–151.

**Борисов** Михаил Федорович // Камень-на-Оби: прошлое и настоящее. Барнаул, 2005. С. 482: портр.

**Сергеева Т.** Встреча с юностью // Новая газета. Камень-на-Оби, 2005. 23 дек.

**Борисов** Михаил Федорович // Литературный Алтай (конец XIX – начало XXI вв.): [справочник / сост. Н. Т. Герцен, В. А. Шнайдер]. Барнаул, 2006. С. 21–24: портр.

**Двинин В.** Укротитель «тигров» // Литературная газета. 2007. 11–17 июля. С. 8: фот.

**Литвиненко М.** С днем рождения, гимназия! // Каменские известия. 2007. 8 нояб.

На здании гимназии № 5 г. Камня-на-Оби установлена мемориальная доска в честь выпускников иколы — Героев Советского Союза М. Ф. Борисова, Г. М. Гридасова, В. И. Петрова.

**Герой** Советского Союза Михаил Борисов: Я из тех, кто в сорок пятом расписался на рейхстаге / интервьюер Н. Казаков // На боевом посту. М., 2009. № 5. С. 4–8: фот.

**Павлова Г.** Наш герой // Белый Камень. Каменьна-Оби, 2009. 21 мая. С. 3: фот.

**Герой** Советского Союза Михаил Борисов: защитника Отечества надо воспитывать с детства / интервьюер И. Ядыкин // Красная звезда. 2009. 8 мая. С. 4: портр.

**Тарасова Н.** Богатырь в бою и творец в жизни / Н. Тарасова, Е. Гусева // Барнаул. 2010. № 1. С. 7–11: фот.

**Ионова Г.** Алтай – его отчий дом // Каменская народная газета. 2010. 8 мая. С. 3.

**Кочергина А.** Памяти Михаила Борисова, поэта и гражданина // Местное самоуправление на Алтае. 2011. Май (№ 4). С. 28–31: фот.

**Присвоено** имя // Каменские известия. 2011. 26 февр. С. 1.

*ЦГБ г. Камня-на-Оби присвоено имя М. Ф. Борисова.* **Максимова В. Ф.** Высокая честь // Каменская народная газета. 2011. 3 марта. С. 2.

ЦГБ г. Камня-на-Оби присвоено имя М. Ф. Борисова.

**Сомов К.** Семь «тигров» поэта Борисова // Алтайская правда. 2011 24 июня.

**Кобелев А. И.** Пантюховы: повесть об отце и сыне. Барнаул: Алт. дом печати, 2012. 380 с.: ил., портр. – Из содерж.: Михаил Борисов. С. 347–350.

**Тихонов В. Е.** Воину и поэту // Алтайская правда. 2012. 3 окт. С. 2.

Об открытии мемориальной доски М. Ф. Борисову на здании ЦГБ г. Камня-на-Оби.

**Кочергина А.** «Остаюсь на земле...» // Каменская народная газета. 2012. 4 окт. С. 7.

Об открытии мемориальной доски М. Ф. Борисову на здании ЦГБ г. Камня-на-Оби.

**Михаил** Федорович Борисов // Испытание временем: альманах о жизни и творчестве писателей-фронтовиков Алтайского края. Барнаул, 2015. С. 7–10: цв. фот.

**Рудых Л.** Поэт-фронтовик // Каменские известия. 2015. 21 марта. С. 4: фот.

**Михаил** Федорович Борисов // Литературный квартал. Новоалтайск, 2019. С. 4–5.

**Мерц И.** Личный враг Гитлера // Голос хлебороба. Баево, 2019. 4 мая. С. 6–7: портр.

**Кобелев А. И.** Борисов Михаил Федорович // Кобелев А. И. Звезды доблести ратной... Барнаул, 2020. Т. 1. С. 73–75: фот.

**Так** было принято / подгот. Н. Морозова // Каменские известия. 2020. 14 мая. С. 15.

#### Борисовские чтения

**Кордова Т.** Борисовские чтения // Каменские известия. 2010. 30 марта. С. 3: фот.

**Андреев В.** Вторые краевые Борисовские чтения // Барнаул. 2011. № 1. С. 140–141.

**Морозова Н.** Герой и личный враг // Каменские известия. 2011. 26 марта. С. 2: фот.





**Пономарь А.** Герой-поэт Борисов был личным врагом Гитлера // Вечерний Барнаул. 2011. 2 апр. С. 12: цв. фот.

**Пономарь А.** Герою и поэту посвящается... // Алтайская правда. 2011. 6 апр. С. 2.

**Кочергина А.** Борисовские чтения // Каменская народная газета. 2012. 29 марта.

**Рудых**  $\Pi$ **.** Память, которой не будет забвения... // Каменские известия. 2013. 26 марта. С. 1: фот.

**Кочергина А.** Борисовские чтения // Каменская народная газета. 2013. 28 марта.

**Не смолкает** колокол памяти // Каменские известия. 2014. 22 марта. С. 1.

**Кочергина А.** Памяти героя и поэта // Каменская народная газета. 2014. 3 апр.

**Морозова Н.** Он обращался в будущее // Каменские известия. 2015. 21 марта. С. 5.

**Черноталова С**. Наш земляк – герой, поэт // Каменская народная газета. 2015. 2–9 апр. С. 4: фот.

**Сомов К.** Поэт-артиллерист с Курской дуги // Алтайская правда. 2020. 2 апр. С. 4.

**Спирина И.** «Юниксы» порвали «Патриотов» // Каменские известия. 2021. 27 марта. С. 19: фот.

\*\*>

**Михаил** Федорович Борисов: биобиблиогр. указ. / МУК «Централизованная библ. система», Центральная гор. б-ка; [сост. Н. Н. Тарасова]. Каменьна-Оби: [Б. и.], 2010. 24 с.: портр., цв. портр.